
二零零七年三月十九日  

立法會財務委員會特別會議  

 

工商及科技局局長發言稿  

 

主席：  

 

   我現在向各位議員簡單介紹工商及科技局轄下工

商科在新財政年度的工作重點。  

 

「多哈發展議程」談判  

 

2.  經世貿組織各主要成員包括中國香港努力推動

後，多哈發展議程於今年二月全面恢復談判。我們會繼續

與世貿組織成員緊密合作，促使談判早日完成，為香港貨

物及服務爭取更好的市場機會，及更清晰明確的國際貿易

環境。  

 

3.   我們亦會繼續積極參與有關世貿組織規則的談

判，以釐清和改善有關的規則，確保多邊貿易制度不會因

保護主義措施被濫用而被削弱。  

 



 
 
 

 
2 
 

 

深化《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》

(CEPA)  

 

4.  CEPA 現時運作順暢，而我們亦已與內地開始磋

商進一步開放措施，並期望在今年年中達成共識。我們將

於三月三十日舉行第一次 CEPA 交流會，聽取業界對

CEPA 落實及開放的意見，並共同探討如何充分發揮

CEPA 的潛力。  

 

繼續與內地保持緊密的溝通和合作   

 

5.    特區政府會繼續致力推動香港與內地在不同層面

的經貿合作和交流。特區政府駐成都和駐上海經濟貿易辦

事處的成立，可進一步促進香港與內地各省區的經貿聯

繫，同時，為在內地營商的港人提供更好的支援。此外，

特區政府或貿易發展局(貿發局)亦會繼續組織經貿代表團到

內地進行考察和交流，從而讓本港工商界能加強了解內地

市場帶來的機遇。過去一年，行政長官先後率領代表團前

往廣西、雲南、湖南、貴州及江西訪問。我亦剛在上星期率

領了香港工業總會考察團訪問粵東。  
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促進外來投資   

 

6.  我們會繼續鞏固香港作為外來直接投資的理想目

的地的地位。二零零六年，代表外來公司的駐港地區總部

及地區辦事處合計共有 3 千 845 家，創下歷史新高。我們

會繼續加強在海外及內地的投資推廣活動，以及與珠江三

角洲城市合辦更多海外市場推廣，推介香港作為內地與世

界各地通商的雙向平台的獨特地位。  

 

7.  政府亦正籌備委託顧問研究現行促進外來投資的策

略，包括檢討投資推廣署未來的角色及使命，以及該署現時重點

推廣的九個行業在香港整體經濟發展下的適切性等。 

 

推廣香港品牌   

 

8.   香港本身是一個獨特及公認的品牌，這品牌有很

大的發展潛能，可充份加以善用。我們會詳細考慮如何為

「香港品牌」注入新動力，包括考慮《「十一五」與香港

發展》經濟高峰會下成立的商業及貿易專題小組就這方面

的一些策略建議，並會積極透過今年各項慶祝回歸活動進

一步推廣香港。我們亦會繼續與貿發局及香港設計中心等
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相關機構合作，推廣香港品牌產品及服務，以及鼓勵業界

積極應用設計。  

 

會議展覽業   

 

9. 政府一直密切注視區內會議及展覽業日趨激烈的競

爭，以及香港作為國際貿易展覽之都的角色有可能被邊緣化的危

機。我們會繼續採取適當措施，以加強香港在這方面的優勢。我

們正加強推廣香港作為盛事之都，並會與中央政府、各政策局、

特區的經貿辦事處、業界組織和商會等緊密聯繫，物色更多大型

國際會議及展覽在香港舉行。我們亦正積極尋求發展更多會展設

施，以應付不斷增加的需求。例如我們現正與亞洲國際博覽館研

究盡早展開第二期擴建計劃，而貿發局亦正研究在灣仔興建香港

會議展覽中心第三期。 

 

支援中小企業   

 

10.  特區政府一直致力為中小企業提供支援。我們推

行不同資助計劃，包括中小企業資助計劃、創新及科技基

金和設計支援計劃等。其中的中小企業資助計劃自推出以

來，已批出超過 96 億元的信貸保證或資助，受惠的中小企

業超過 4 萬 8000 家。而創新及科技基金亦已提供超過 2 億
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5 千萬元的資助，以協助小企業提高科技水平，增強產品的

競爭力。此外，我們為中小企業提供資訊與諮詢服務，協

助它們開拓巿場；並提供基礎設施、設計及一站式的技術

支援服務。我們會考慮如何協助在內地經營的港資中小企

業面對因應「十一五」規劃所帶來的挑戰，包括為他們提

供技術和其他支援，協助他們改善運作，以符合環保標

準。  

 

保護知識產權   

 

11.   我們致力維持一個健全的保護知識產權制度，促

進經濟持續發展。在法例方面，我們正積極配合立法會審

議《2006 年版權 (修訂 )條例草案》，以期該條例草案可在

本立法年度內通過。同時，我們正就在數碼環境中保護知

識產權諮詢公眾的意見，諮詢期將於四月底結束。我們快

將向立法會提交建議，修訂《專利條例》，以推行一項世

貿議定書，利便取得藥品以處理公眾健康問題。  

 

12.   在執法方面，香港海關會繼續嚴厲打擊侵權罪

行。知識產權署會持續舉辦公眾教育活動，推動社會各界

尊重知識產權。  
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利便貿易   

 

13.   我們一向致力維持香港作為國際貿易中心的競爭

力。考慮到保障和利便跨境貨流的最新發展，我們打算撥

款推行道路貨物電子清關系統，以期完善清關基建設施。

我們現正擬訂立法建議，為推行有關電子系統提供法律基

礎。我們快將向立法會提交條例草案。  

 

14.  多謝主席。  


